
® </a t^'^dadl GOIMSTRUCCION-MURCIA Martes, 28-6-88 

Salvador Moreno, director regional de Arquitectura y Vivienda 

«Se está construyendo en cantidad 
casi todo la que Murcia demanda» 

«Pero en calidad, nó tántOi.. esto va muy deprisa, y lo que era bueno hace unos años, 
ya no lo es hoy» 

SALVADOR Moreno, arqui
tecto, director regional ílé 
Arquitectura y Vivienda, es 

un enamorado de su profesión. 
Ahora, en el cargo que ocupa, 
está logrando que el programa 
de la consejería siga cumpliéndo
se de acuerdo a los plazos que 
se propusieron. Primeramente, 
en nuestra coversación se arran
ca por los premios de Arquitec
tura y Urbanismo, que este año 
ehtraron en su cuarta edición, 
«Se han hecho estos premios en 
todas las convocatorias -nos 
dice- con la finalidad clarísima 
de que se hable de Arquitectura, 
de Urbanismo y se hable menos 
de cantidad de edificación y 
húmero de viviendas. Es entrar 
en profundidad en una materia 
en la que Murcia está huérfana, 
ya que, por desgracia en la 
región de Murcia no hay escue
las técnicas de Aparejadores, no 

. hay escuela técnica superior de 
Ingenería; entonces, ahora, quizá 
|a plataforma podía estar; por 
rpedió de. la Universidad, la l i-

íiJenciatúra de Arte, «sto es lo 
que más, puede aproximarse al 
mundo de la arquitectura y del 
urbanismo, aquí. También el Co

legio de Arquitectos y el Colegio 
de Aparejadores, algo están ha
ciendo; el primero con su nueva 
sede, con galería de arte, expo
siciones y demás; y el de Apare
jadores con su laboratorio de 
control de materiales, etc. Todo 
eso es lo que hay por ahora en 
este apasionante mundo». 

-¿Pero cómo se pueden va
lorar profesionalmente? 
. -Lá idea de los prerhios puede 
resultar para algunos anecdótica, 
pero no es mala; pienso, que de 
aquí se puede llegar a lese 
profesional que a veces está 
perdido, escondido erí su trabajo 
por región, pues estoy seguro 
que hay casos singularísimos de 
profesionales estupendos en Lor-
ca, Cartagena... o actuando por 
esos pueblos de Dios, y hay que 
llegar y decirles: «Tenga usted, 
un diploma o lo que sea, por su 
obra, mire como alguien se ha 
fijado en ella; eso es arquitectu
ra». Es una'especié de 'balón de 
oxígeao, de respiro, Y no diga-

.[mos al.promotor,.que a lo m.ejor 
basta,j io l<j, tiene muy claro, si 
aquello de verdad es tan bueno 
como le dice alguien o no; en 
cualquier caso puede haber algo 

de capricho por parte del técni
co. Entonces está bien que un 
jurado lo más imparcial posible 
sé tome la molestia, y se hable 
de lo que es la buena arquitectu
ra y el urbanismo. Si algo logra
mos en esa dirección, pues es 
bastante y creo que compensa. 
Insisto en que la Administración 
tenía que estar en esa línea y en 
ella seguiremos. 

Igualmente, vino para la pre
sentación de esta cuarta convo
catoria, un arquitecto de la es
cuela de Barcelona y crítico de 
Arquitectura, José-María Monta-
ner Martorell. Dio una conferen
cia magistral y como decían 
algunos de los allí presentes, 
«con que sólo nos-confirme las 
ideas que andan por ahí sueltas, 
ya es bastante». Se abre así un 
debate sobre la arquitectura; la 
Administración lo propicia y. te
nía que llegar todo este plantea
miento. Se nos ha criticado y se 
nos ya a eritiqar,. naturalmente; 
incluso, un-año tuvimos una gran 
reacción porque se le dio un 
prerhip a una obra de arquitectu
ra, que luego tenía unas deficien
cias constructivas en cuanto a 

calidad, pero sin embargo como 
obra de arquitectura era muy 
buena. Este debate es bueno 
que se ponga sobre la mesa y 
estamos dispuestos a aguantarlo 
en pro de la arquitectura y el 
urbanismo. 

— B i e n , pasando ahora a 
ot ro terna¡ ¿Se está constru
yendo lo que Murcia deman
da? 

—Se está construyendo ¿en 
cantidad, ..prácticamente todo lo 
que Murcia demanda, y aún se 
habla dé qtie, hay déficit; en 
calidad, no tanto... esto ya muy 
deprlsá, las exigencias sociales 
son apremiantes y lo qué era 
bueno hace unos anos, ya no lo 
es hoy. Mé refiero a las instala
ciones: aii-e acondicionado, la 
insohorlzación, la impérnieabili-
zación, el aislarriiento, casas es
peciales para minusválidos, etc. 
En está dirección hay muchísimo 
que hacer y el producto que se 
ahora se está haciendo vá a 
quedar como malo dentro de 
muy poco, si ya no lo es de 
nacimiento. Entonces, en la gran 
batalla de «la calidad de la 
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Salvador Moreno. 

construcción», no se está ha
ciendo lo que se debía. Con esto 
quiero dar un toque de atención 
para que se tome conciencia de 
ello, y la Administración que 
parecía que podía dormirse un 
poco en los laureles por la 
cantidad —pues Murcia está 
haciendo por énelrna de la media 
nacional, se están superando 
todos los índices y están, que
dándose viejas todas las previ
siones en cuanto a cifras—, 
resulta que en lá calidad sí que 
hay: que estar alerta por dos 
motivos. 

(Continúa en la siguiente) 

ESTRUCTURAS DE TOTANA.S.A 

F I i % f\ 
ESTRUCTURAS DE 

HORMIGÓN ARMADO 

Dentro del ramo de las empresas dedicadas a la 
construcción en nuestra región, destaca Estructuras de 
Totana, S.A. —ETOSA—, empresa dedicada a la 
fabricación de estructuras de hormigón armado. 

Nacida hace apenas 3 años ha logrado, a costa de un 
continuado y permanente esfuerzo, colocarse a la cabeza 
de las empresas del ramo. 

Su importante trabajo en cimentaciones, forjados de 
hormigón, muros de contención, etc. está apoyado por 
maquinaria "ad hoc" con técnicas de \f clase. 

Asimismo, ETOSA ha desarrollado en los últimos 
tiempos nuevas formas de construcción sobre proyectos 
del arquitecto D. Evaristo Londoño Mateus, con 
estructuras inclinadas que marcan un hito dentro de las 
nuevas construcciones en nuestra Región. 

DESVIO, S/N. - TELEFONO 42 13 54 -TOTANA (MURCIA) 
GONSTRÜCGION DE 56 VIVIENDAS EN ÁGUILAS. 

Arquitecto: D. EVARISTO LONDONO MATEOS. 




